

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 12 DE JUNIO DE 1812.

## ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

*Nueva-Yorck 17 de marzo.*

Las cartas de Washington del 16 de marzo confirman que se trata de un embargo, y dicen que todos los partidos lo creen. Hai muchas personas que creen que inmediatamente tras el embargo vendrá la declaracion de guerra. Las mismas cartas dicen que habia ocho dias que el gobierno estaba comprando quantos acopios se hallaban de cecina y tocino. Se espera con impaciencia el informe sobre el asunto del capitán Henry.

*Santa María 20 de marzo.*

El partido de la independencia formó un campamento á orillas del Rose-Blust, enfrente de Santa María; y habiendo hecho baxar las lanchas cañoneras por la sonda, se cargaron los cañones, y todo el mundo ocupó su puesto respectivo. Habiendo hecho señal el comodoro con varios cañonazos, se embarcaron los independientes, y pasaron á la isla Amelia, donde desembarcaron á las órdenes del coronel Ashley, é intimaron la rendicion á la isla. El comandante contestó que se le permitiese enviar á preguntar al comodoro Campbell, que estaba delante del puerto, si era su ánimo ayudar á los sitiadores; y habiendo contestado este que sí, se rindió la isla, donde se enarbó inmediatamente la bandera de la independencia, y á poco rato la de los Estados-Unidos. Así pues, la isla de Amelia se halla actualmente en poder de las tropas de los Estados-Unidos, y la Florida oriental en el de los independientes. La ciudad de S. Agustin la tienen todavía las tropas españolas, y piensan defenderse en ella.

## RUSIA.

*Arcángelo 15 de marzo.*

Durante este invierno ha sido muy escaso el comercio que se ha hecho con las producciones de este país. Tenemos poco centeno, y es muy posible que nos falte para antes de la cosecha. Ha corrido aquí entre los comerciantes una noticia, que ha hecho grande sensacion, y es la de una próxima guerra entre la Inglaterra y la América.

*Petersburgo 21 de abril.*

El general feld-mariscal conde Saltikow ha sido nombrado presidente del consejo de Estado durante la ausencia de S. M.

El conde de Romanzow, canciller del imperio y presidente del consejo de Estado; el conde Katschubey, presidente de la seccion de leyes; y el general conde Araktschejen, presidente del departamento de la Guerra, han recibido orden de acompañar al Emperador.

En virtud de un decreto de S. M., quando no haya en los pueblos reclutas que tengan la talla que se requiere de dos archinas y tres werschock (quatro pies y siete pulgadas), se echará mano de los jóvenes que tengan medio werschock ó uno (una pulgada) de menos para

quadra. Si no se encontraren aun de esta talla, se echará mano, sin distincion de la altura, de los jóvenes robustos de 12 años abaxo, y se los enviará á la division militar de huérfanos mas cercana. Si algun joven se mutilare para eximirse del servicio militar, de manera que se haga enteramente inhábil, será condenado por toda su vida á los trabajos de las fortificaciones; y si su familia ha sido cómplice en la mutilacion, estará obligada á reemplazar con alguno de sus individuos al mutilado.

Ha baxado el cambio; el rublo vale 109 céntimas sobre Paris.

*Del 24.*

S. M. el Emperador salió de esta capital el 21 de este mes á las dos de la tarde.

S. M. ha mandado al general comandante en jefe de Petersburgo que asista á las asambleas generales del senado.

## DINAMARCA.

*Altona 8 de mayo.*

Los 150 hombres de nuestras tropas que debían ocupar la orilla derecha del Elba han llegado ya á estas inmediaciones. Este cuerpo es muy lucido.

Se ha dexado ver en el embocadero del Elba una flotilla inglesa; pero no se ha atrevido á penetrar de miedo de las lanchas cañoneras que hai apostadas en el rio.

## HUNGRIA.

*Semlin 20 de abril.*

En la provincia de Servia la opinion está enteramente á favor de la Puerta otomana, sobre todo desde que los rusos han principiado á abandonar la orilla derecha del Danubio. Los servios estan cansados de guerra, y preven que al fin les será imposible resistir á la Turquía.

## AUSTRIA.

*Viena 2 de mayo.*

Dícese que S. M. saldrá pronto para Dresde en compañía de la Emperatriz.

El teniente feld-mariscal Ginlay ha sido nombrado comandante del distrito de Warasdin, y el teniente feld-mariscal Klenaus consejero íntimo.

El general Deschenter, que regularmente acompañaba al Emperador Josef II en sus viages, ha fallecido hace pocos dias en Gratz.

*Del 4.*

Se espera en esta ciudad de un día á otro al señor conde Bernstorff, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. el Rei de Dinamarca.

Se va á formar un cordón entre la Transilvania y la Gallitzia con los regimientos de infantería de

HENRIQUE  
MUNICIPAL

Kollowrath, archiduque Luis, Giulay, príncipe Cobourg y Weidenfeld de infantería, húsares del Emperador, archiduque Fernando y coraceros del príncipe Mauricio de Lichtenstein.

Escriben de Lituania que el Emperador de Rusia ha mandado castigar á algunos habitantes de aquella provincia por haber hablado con poco respeto del gobierno.

Todo está carísimo en Petersburgo, sin embargo de que se paga en dinero.

#### Del 7.

Se nota mucha actividad en los preparativos del viage de SS. MM. II. á Dresde. Dicese que los acompañarán dos archiduques, SS. AA. los archiduques hermanos del Emperador, que han pasado una temporada en Gratz, han vuelto ya á Viena.

#### Del 9.

Anteayer hubo un consejo de Estado, al que presidió S. M. el Emperador.

### GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

*Varsovia 8 de mayo.*

El quartel general de S. M. el Rei de Westfalia se halla actualmente en esta ciudad.

### BAVIERA.

*Nuremberg 8 de mayo.*

Escriben de Praga que SS. MM. el Emperador y la Emperatriz de Austria se detendrán poco tiempo en aquella ciudad quando hagan su viage de Viena á Dresde; pero que á su regreso harán allí mansion por mas tiempo.

### WURTEMBERG.

*Stuttgart 8 de mayo.*

Esta mañana ha llegado aquí de Paris el señor príncipe de Schwarzenberg, embaxador de Austria cerca de la corte de Francia, é inmediatamente que ha almorzado ha vuelto á salir para Viena. Dicho príncipe acompañará á SS. MM. II. de Austria en el viage que van á hacer á Dresde.

### GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

*Frankfort 13 de mayo.*

El monitor westfaliano asegura que parte de las tropas prusianas se reunirá á las aliadas, y se apostarán en Silesia. La mayor parte de las tropas de la confederacion se hallan en el ducado de Varsovia.

El 8 de mayo han pasado por Stuttgart el señor de Bourriackin, consejero ruso, que iba de correo de Paris á Petersburgo, y el correo frances Bouchzad, que iba de Paris á Viena.

### CONFEDERACION DEL RIN.

*Luisburgo 15 de mayo.*

Escriben de Stuttgart que han pasado por allí muchos correos franceses con direccion á Viena y á Constantinopla.

Créese que SS. MM. el Emperador y la Emperatriz de Francia llegarán hoy á Dresde.

### GRAN BRETAÑA.

*Londres 5 de mayo.*

El teniente general Maitland, ministro de

el sábado último para tomar el mando de las tropas destinadas á apaciguar las turbulencias que hai en el interior del reino.

Una carta de Glasgow dice que han llegado á las Indias orientales dos fragatas francesas y un bergantin, y que han cogido y quemado un gran número de embarcaciones inglesas.

#### Del 8.

Escriben de la isla de la Trinidad con fecha de 8 de febrero lo siguiente:

„Hace unos dias que pasó por el golfo al mando del comodoro Biddo un convoi de 20 velas, procedente de Cumaná, y perteneciente al estado de Venezuela.

„Este convoi va con destino al Orinoco, y debe cooperar con un cuerpo de ejército que está en marcha por tierra para someter la ciudad de Angostura y la provincia de la Guayana española á la dominacion de la nueva confederacion. Asi que, esperamos recibir pronto la noticia de que aquella provincia ha entrado on la liga general.”

### IMPERIO FRANCES.

*Metz 11 de mayo.*

SS. MM. durmieron el 9 en Chalons, donde el Emperador dió audiencia á los funcionarios del departamento y de la ciudad, y ayer á las tres de la tarde llegaron á Metz.

El Emperador inmediatamente despues de su llegada montó á caballo, pasó revista á las tropas, y visitó las fortificaciones y el arsenal.

S. M. recibió á las siete de la tarde á las autoridades civiles y militares.

Hoy á las dos de la mañana han salido SS. MM. para Maguncia.

*Paris 15 de mayo.*

Por noticias particulares de Lóndres se sabe que el dia 11 de este mes fue asesinado de un pistoletazo Mr. Perceval, canceller del echiquier, al entrar en la cámara de los comunes. El asesino fue preso inmediatamente. No sabemos todavía las circunstancias de esta horrible catástrofe; la administracion general de postas de Lóndres ha despachado inmediatamente correos extraordinarios por toda Inglaterra con esta noticia.

#### Del 16.

El asesinato de Mr. Perceval se verificó efectivamente el dia 11 á las cinco de la tarde. La bala le tocó en el corazon, y no ha vivido mas de dos ó tres minutos. Mr. Whitbread, el general Gascoigne y otros muchos miembros de la cámara de los comunes acudieron inmediatamente al corredor donde se cometió la muerte, y transportaron al moribundo al quarto del secretario, donde murió en los brazos de su hermano el lord Arden. El general Gascoigne fue quien quitó la pistola de las manos al asesino, el qual llevaba otra cargada con bala en una de las faltriqueras de los calzones. Despues que hubo consumado su crimen, fue á sentarse con mucho sosiego en un banco, alrededor del qual habia gran número de personas, á quienes dixo con mucha serenidad: „Yo soi el „desgraciado que le ha muerto.” Este hombre se llama Juan Jaime Bellingham: era comerciante de Liverpool, y de algunos años á esta parte se habia enteramente arruinado. Los periódicos ingleses aseguran que no tenia resentimiento ninguno con Mr. Perceval en particular, sino solo contra el ministerio, y que queria vengarse en el gefe. Ha-

biendo acudido los oficiales de la justicia, preguntaron á varios testigos que habian presenciado el asesinato, y el reo fue conducido á Newgate. En el primer interrogatorio empezó á querer justificarse; pero el lord Castlereagh le interrumpió diciéndole „que guardase sus disculpas para quando fuese presentado ante los tribunales.” Pues bien, respondió, yo me explicaré entonces, y la nacion me juzgará. Este acontecimiento ha hecho mucha sensacion en Lóndres.

Mr. Cochelet, auditor del consejo de Estado, salió antes de ayer de Paris con el despacho de los ministros y del consejo de Estado.

Del 18.

Las gazetas inglesas hablan de la profunda impresion que el asesinato de Mr. Perceval ha causado en Inglaterra. Pero el sentimiento de horror no es el solo que este acontecimiento excita, y los diaristas ingleses no pueden disimular la confusion y vergüenza que experimentan. Es por cierto cosa digna de notarse que se haya cometido uno de estos crímenes, de que no se halla exemplo mas que en los anales de la barbarie y del fanatismo, en un pueblo que se precia de sentimientos nobles y de ideas liberales, y que se tiene por mas civilizado que los otros. Hacia mucho tiempo que la Europa culta no habia visto un atentado semejante, hasta que la Inglaterra, que mira con desprecio á todas las naciones, acaba de producir uno de estos monstruos, cuyos nombres mira la posteridad con horror. Dicen que este miserable ha tenido atrevimiento para apelar á su nacion. Todos los pueblos civilizados hubieran contestado á esta apelacion con un grito unánime de indignacion y de horror, y el asesino hubiera caminado al suplicio cubierto de oprobio y de infamia. Pero el populacho de Lóndres ha llenado de aplausos al asesino, y ha intentado darle libertad quando le conducian á la cárcel; y es fuerza que creamos esta circunstancia, pues la cuentan el *Times* y el *Courier*, dos periódicos de los mas afectos al ministerio. Otro periódico del partido opuesto hace una reflexión bastante oportuna, y es que este ministro era el protector de todos los libelistas, y que todos los papeles donde se enseñaba la doctrina, de la qual ha sido víctima, se escribian y se publicaban por su orden y baxo su direccion.

## ESPAÑA.

Zaragoza 28 de abril.

Copia de una carta del señor general Pannetier, fecha en Huesca el 24 de abril de 1812.

„Mi querido general: ayer sorprendimos y batimos la caballería reunida de Mina y de Malcarao, á la que hicimos mas de 80 lanceros prisioneros, y cogimos mas de 60 soldados y mas de 150 buenos caballos, acuchillando el resto, y poniéndolo en una completa derrota. Nos hemos traído quatro carros cargados de sables, carabinas y pistolas, sin contar una gran porcion de armas que se rompieron. Pasan de 300 las sillas de montar que han quedado en nuestro poder, con igual número de maletas y otras tantas capas, y muchas botas, zapatos y telas. Además nos hemos apoderado de toda la correspondencia de Mina, de sus caxas y balijas. En el número de los prisioneros se cuentan su sobrino y su capellan, que era al mismo tiempo su gefe de estado mayor y su consejero. Hemos recobrado el convoi que habian cogido entre Pina y Bujaraloz, y libertado á los prisioneros

del 6.º y á los cirujanos. En una palabra, mi amado general, la accion ha sido brillantísima, tanto, que jamas se ha visto derrota mas completa. Mi tropa ha hecho un botin inmenso. No puedo ser mas largo, ni tengo tiempo para escribiros mas que estas pocas líneas por la posta; mas hoy por todo el dia remitiré una relacion circunstanciada. Mina y el Malcarao se han escapado, y se han puesto en salvo como por milagro: ambos estaban en una misma casa. Repitoo mi sincero afecto.”

P. D. „El 9.º de húsares se ha cubierto de gloria. He tenido ocho heridos, de los quales ha muerto uno esta mañana. = Firmado = El general de brigada conde Pannetier.

„Es copia conforme. = El general de brigada, comandante superior en Aragon, baron Paris.”

Vitoria 24 de mayo.

Quartel general de Vitoria 19 de mayo de 1812.

El 5 de este mes el puesto de Sasamon, cerca de Búrgos, fue atacado á las cinco de la mañana por varias bandas reunidas en número de 4 á 500 hombres, que tenian dos piezas de artillería: comenzó el ataque á las seis y media con mucho vigor. El capitán Mr. Lafitte, del 18.º de dragones, habia dado tan buenas disposiciones, y la guarnicion se hallaba animada de tan buen espíritu, que el enemigo se vió obligado á retirarse á las seis de la tarde, dexando en el campo 26 hombres y ocho caballos muertos, despues de haber disparado mas de 100 cañonazos. Nosotros solo tuvimos un dragon herido.

El 9 una escolta que volvía de Zelada á Búrgos fue atacada cerca de Buniel por toda la banda del *Cura*, fuerte de 1500 á 1600 hombres de á pie y de á caballo: esta escolta, compuesta de 120 hombres del regimiento 113.º y de 50 húsares del 10.º, se vió envuelta y acometida en su vanguardia y retaguardia en el momento en que la primera llegaba al lugar de Buniel: la caballería cargó vigorosamente; se reunió despues á la infantería, y entró en Zelada, no habiendo experimentado sino una pérdida de poca consideracion, y trayéndose la mala. El capitán Schindler, del 113.º, hizo una resistencia tal, que el enemigo no pudo romperle.

Mr. Frantgous, subteniente del 10.º de húsares, mostró mucho valor, resolucion é inteligencia. Estos dos hechos prueban que todo se puede conseguir con la serenidad y el valor, y sobre todo con el buen orden.

El 16 una columna mandada por el coronel Mr. baron d'Arquet, compuesta del tercer regimiento de tiradores de la guardia, de 600 hombres del 28.º de línea y de 200 caballos, que escoltaban un convoi de fondos, encontró en las alturas de Ormaistegui, entre Tolosa y Villareal, la banda de Mina junta con la del *Pastor*, en número de cerca de 400 hombres. El enemigo ocupaba una posicion formidable; pero el coronel d'Arquet hizo atacar su centro y su izquierda, mientras que 400 hombres, á las órdenes de Mr. Monnier, gefe de batallon, marchaban para cortarles la retirada por Segura, rodeando por la derecha: el enemigo luego que advirtió esta maniobra, se determinó á abandonar inmediatamente sus posiciones para poder entrar en Segura: se puso en la derrota mas completa, y llegó á la entrada de aquella villa en el momento en que la columna de Mr. Monnier llegaba á ella á medio tiro de fusil. El enemigo desfiló baxo el fuego de esta columna, que le ha hecho mucho daño. Si el coronel Mr. d'Arquet no hubiese tenido que guardar un convoi de tanto valor, ha-

biera hecho una carnicería horrible. La pérdida del enemigo en muertos y heridos ha sido muy considerable: las tropas han mostrado la mayor serenidad y resolución. El capitán Mr. Caron ha sido herido al subir á la posición sin disparar un tiro de fusil. Mr. Monnier, jefe de batallón, ha dado una nueva prueba de sus talentos, y de su prontitud en tomar un partido decisivo. Mr. Amand, ayudante mayor teniente, Mrs. Chirac, teniente, y Stutzer, subteniente de tiradores, se han distinguido particularmente. El llamado Lamarche, tirador del tercero regimiento, habiendo sido herido en la mano de un pistoletazo, se arrojó sobre el ginete que lo había herido, y con su bayoneta mató al hombre y al caballo. Mr. Gaillard, ayudante mayor, Bertran, capitán, Duzert y Ballot, subtenientes, Feuillet, sargento mayor del 28.º de línea, merecen también grandes elogios. Los soldados biscaños de este regimiento se han portado muy bien.

Nuestra pérdida ha sido de cinco hombres muertos y 21 heridos. = El general en jefe. = Firmado = El conde Caffarelli. = Por ampliación = El general jefe del estado mayor general = Firmado = Baron Lecamus.

#### EXERCITO DEL NORTE DE ESPAÑA.

*Quartel general de Vitoria 24 de mayo de 1812.*

#### ORDEN DEL DIA.

El general en jefe se apresura á noticiar al ejército la buena conducta de la guarnición de Aguilar de Campoó, compuesta de 73 hombres del regimiento de la guardia de Paris, y el resultado de la defensa que ha hecho desde el día 27 de abril hasta el 15 de este mes. La siguiente exposición será una prueba de lo que puejen la resolución y el órden de un corto número de valientes, que conocen la dignidad del carácter del soldado francés, y que se hallan decididos á sostenerlo. Por ella se podrá también juzgar del honor y de los sentimientos que los han animado.

El 27 de abril llegó delante de Aguilar una partida española de 120 hombres, y el 28 unos 2500. En el mismo día llegó Mendizabal con una débil escolta. El 29 envió un parlamentario con un tambor y una bandera blanca.

Luego que el oficial español se presentó en el puente que va al fuerte, para comunicar las intenciones de Mendizabal, se le gritó que se retirase, ó que se haría fuego sobre él, pues el comandante no quería oír ninguna proposición. Pasada una hora envió el enemigo otros dos parlamentarios, por dos puntos diferentes, los cuales recibieron la misma respuesta. El enemigo aparentó retirarse.

El 30 la tropa enemiga se puso en marcha tomando el camino de Herrera y Sasamon, menos dos regimientos (llamados de los Cantabros), que por medio de guardias muy numerosas, y que casi se tocaban unas á otras, bloquearon el fuerte hasta el regreso de las columnas, que llegaron el 6 de mayo.

El 9, á las seis de la mañana, la tropa española recibió aguardiente: ya estaban dispuestas 200 escalas de tres brazos para dar el asalto. Antes de intentar esta expedición, un coronel español se colocó de manera que pudiera reconocer el parage más débil del fuerte: se hizo cargo de que por todas partes estaban en defensa, y efectivamente

las tropas francesas ardían en deseos de venir á las manos con el enemigo. El coronel español, no atreviéndose á arriesgar el asalto, obtuvo del Marquésito que se revocase la órden que había recibido.

Dos horas después le llegó al enemigo una pieza de 12, que estuvo haciendo fuego inútilmente contra el fuerte por espacio de dos días.

El 12 por la tarde comenzaron á desfilar los regimientos españoles, y el 15 por la tarde ya habían partido todas las tropas.

El destacamento que forma la guarnición de este fuerte había hecho juramento de morir hasta el último individuo de él, antes que rendirse. Durante los 19 días que el fuerte ha estado bloqueado, el fuego de fusil no ha cesado de día ni de noche. La guarnición no ha tenido más que dos hombres muertos, un oficial y tres soldados heridos: el enemigo por el contrario ha tenido muchos hombres muertos y heridos.

No hai expresiones con que alabar la conducta del capitán Mr. Leblanc, y de su valerosa guarnición: se darán á conocer los nombres de aquellos militares que más particularmente se han distinguido. Este ejemplo, unido á los de Sasamon, Monasterio, Cabo y Zelada, prueban lo que se debe esperar de la resolución de un comandante de puesto, y del poco valor real de esa multitud de gentes, arrancadas por la violencia á sus familias y á sus tareas.

Los comandantes de destacamentos y de puestos militares deben penetrarse bien de los ejemplos que se les acaban de citar: deben dedicarse á procurar el bien estar de sus soldados, y á inspirarles la confianza en sus jefes. Si ha habido destacamentos ó puestos que han tenido pérdidas, no se debe atribuir sino á la falta de convencimiento íntimo de su propio valor, á la inexperiencia, y sobre todo á la floxedad de los que los mandaban.

El general en jefe = Firmado = Conde Caffarelli. = Por ampliación = El general jefe del estado mayor general = Firmado = Baron Lecamus.

#### AVISO.

El Sr. D. Juan Bautista Guitart, del consejo de S. M., y juez de primera instancia, se ha servido señalar el día 25 del corriente á las quatro y media de la tarde en su posada para celebrar junta general de acreedores á los bienes del difunto D. Antonio Duran y Calderon, maestro que fue de coches de la real casa; y á fin de que concurren á ella, se cita, llama y emplaza á dichos acreedores presentes, ausentes é ignorados, para que por sí ó persona en su nombre con poder bastante asistan á aquel acto, y acuerden lo que les convenga; apercibidos unos y otros que en su defecto les parará el perjuicio que hubiere lugar.

#### LIBRO.

Diálogo de la gramática y ortografía castellana para el uso de las escuelas de primeras letras, dispuesto por D. Antonio Cortés. Se hallará en las librerías de Perez y Escribano, calle de las Carretas.

#### TEATRO.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada la Espigadera, y el sainete el Hábito no hace al monje. Actores en la comedia: Señoras María García, Torres, Baus, Cabo, Vargas y Loreto García. Señores Ponce, Cristiani, Avevilla, Suarez, Contador, Mas y Mariano Casanova.